



REVISTA de la SOCIEDAD PERUANA de MEDICINA INTERNA

Volumen 22 número 4 octubre-diciembre 2009 ISSN 1681-9721

SOCIEDAD PERUANA DE MEDICINA INTERNA

CONSEJO DIRECTIVO 2009-2010

PRESIDENTE

Dra. Rosa Cotrina Pereyra

VICEPRESIDENTE

Dr. Robert Palomino de la Gala

SECRETARIO GENERAL

Dr. James Gutiérrez Tudela

TESORERA

Dra. Carmen Palomino Guerrero

SECRETARIO ACCIÓN CIENTÍFICA

Dr. Robert Cumpa Quiroz

SECRETARIA DE FILIALES

Dra. Liliana Cabani Ravello

VOCAL DE ÉTICA Y CALIFICACIÓN PROFESIONAL

Dra. Diana Rodríguez Hurtado

VOCAL DE PUBLICACIONES

Dr. Rolando Vásquez Alva

PRESIDENTES DE FILIALES

FILIAL AREQUIPA

Dr. Rafael Tapia Pérez

FILIAL CHICLAYO

Dr. Carlos Hidalgo Aguilar

FILIAL CUSCO

Dra. Sandra Vargas Márquez

FILIAL ICA

Dr. Fernando Carranza Quispe

FILIAL PIURA

Dr. Jorge Barrantes Vargas

FILIAL TRUJILLO

Dr. Luis Geldres Moreno

SOCIEDAD PERUANA DE MEDICINA INTERNA

Av. José Pardo 138 Of. 401, Miraflores.

Lima, Perú

Teléfonos (511) 445-5396/ 445-1954

Fax (511) 444-5158

www.medicinainterna.com.pe

REVISTA de la SOCIEDAD PERUANA de MEDICINA INTERNA

Rev Soc Peru Med Interna

ISSN versión electrónica: 1609-7173

ISSN versión impresa: 1681-9721

Publicación de la Sociedad Peruana de Medicina Interna, (fundada el 28 de noviembre de 1964, afiliada a la Sociedad Internacional de Medicina Interna (ISIM))

Esta es una publicación destinada a difundir la información científica médica relacionada con la Medicina Interna y sus subespecialidades. Para ello, recibe todos los aportes de los médicos generados dentro y fuera del país, los que serán publicados previa evaluación por pares.

Periodicidad: Trimestral

E-mail: spmi@terra.com.pe

DIRECTORIO

Editor

Dr. Oscar G. Pamo Reyna

Comité Editorial

Dra. Pilar Gamarra Samaniego

Dr. Alejandro Bussalleu Rivera

Dr. Rolando Vásquez Alva

Dr. Aland Bisso Andrade

Dr. Luis Varela Pinedo

Dr. Pedro Ortiz Saavedra

Comité Consultivo

Dr. Carlos Bernedo Gutiérrez

Dr. Juan Ceccarelli Flores

Dr. Ricardo Cheesman Jiménez

Dr. Gustavo Delgado Matallana

Dr. César Delgado Sayán

Dr. Agustín Iza Stoll

Dr. José Piscocoya Arbañil

Dr. Edgar Vera Béjar

Dr. Francisco Villanueva Sánchez

Comité de Árbitros

Dr. Alfredo Berrocal Kasay

Dr. Zuno Burstein Alva

Dr. Miguel Campos Castro

Dr. Ernesto Casalino Carpio

Dr. Jorge Casas Castañeda

Dr. Denisse Champín Michelena

Dra. Rosa Cotrina Pereyra

Dr. Luis Deza Bringas

Dr. Oscar Frisancho Velarde

Dr. Raúl Gamboa Aboado

Dr. Fausto Garmendia Lorena

Dr. Eduardo Gotuzzo Herencia

Dr. James Gutiérrez Tudela

Dr. Abdías Hurtado Aréstegui

Dr. Alex Jáymez Vásquez

Dr. Pedro Legua Leiva

Dr. Ricardo Losno García

Dr. Ciro Maguñía Vargas

Dr. Raúl Morales Soto

Dr. Antonio Ormea Villavicencio

Dr. Eduardo Penny Montenegro

Dr. Andrés Piñeiro García

Dr. Alberto Ramírez Ramos

Dr. Jorge Rey de Castro Mujica

Dr. Raúl Salazar Castro

Dr. Jaime Villena Chávez

Instrucciones para la presentación de artículos:

<http://www.medicinainterna.com.pe/instrucciones.pdf>



Revistas Especializadas Peruanas

REVISTA de la SOCIEDAD PERUANA de MEDICINA INTERNA es editada e impresa por Revistas Especializadas Peruanas SAC (REP SAC). Editores médicos. Miguel de Cervantes 485 of. 502, San Isidro. Lima 27, Perú
Teléfonos 421-5712 / 999-658531.

Editor médico: Dr. Jorge Candiotti Vera jcandiotti@revistasespecializadas.com

Contenido

EDITORIAL

- **Aseguramiento universal en salud**
Universal insurance for health
Eduardo E. Zarate-Cárdenas 131

ARTÍCULO ORIGINAL

- **Eficacia y seguridad de la esplenectomía en pacientes con púrpura trombocitopénica inmunológica crónica**
Efficacy and safety of splenectomy in patients with chronic immune thrombocytopenic purpura
Lucía Llosa-Isenrich, Alejandra La Torre-Matuk, Mercy Jhong-Olivera 133
- **Factores de riesgo de la enfermedad cerebrovascular aguda hipertensiva**
Risk factors of hypertensive acute cerebrovascular disease
Jimmy Alonso-Carballo 141
- **Mortalidad en los pacientes con lupus eritematoso sistémico que ingresaron a una unidad de cuidados intensivos**
Mortality in the patients with systemic lupus erythematosus that entered to an Intensive Care Unit
Guiliana Más-Ubillús, Antonio Ormea-Villavicencio 145

REVISIÓN DE TEMA

- **Estrés, desórdenes emocionales y enfermedad**
Stress, emotional disorders and disease
Raúl León-Barúa 151
- **Consenso para la prevención del tromboembolismo venoso en los pacientes de servicios de medicina**
Consensus for the prevention of venous thromboembolism in patients of the medicine wards
Rosa Cotrina-Pereyra, Oscar Pamo-Reyna, José Caravedo-Baigorra, Erick Meza-García 156

REPORTE DE CASO

- **Hidatidosis pleuropulmonar complicada**
Complicated pleuropulmonary hydatidosis
Alejandra Parhuana-Bando, Víctor Mechán-Méndez, Gerardo Cerrillo-Sánchez, Omar Yanque-Robles 164

FOTO CLÍNICA

- **Granulomatosis de Wegener**
Wegener's granulomatosis
Marcela Juárez-García, Antonio Cheesman-Rocca 170

- INSTRUCCIONES PARA LOS AUTORES 172

Aseguramiento universal en salud

Universal insurance for health

Eduardo E. Zárate-Cárdenas¹

En general, el principal problema del sector salud es la escasa capacidad de prestar servicios oportunamente en los establecimientos públicos a sus usuarios. Esto obliga a que el consumidor genere gastos de su propio bolsillo (gastos en consultas privadas, en automedicación, en buscar otro sistema de salud, entre otros). Estos gastos, llamados gastos de bolsillo, representan el 32% del total del presupuesto destinado al sector salud, cifra superior a la que aporta el Estado, 31%. Es decir, los hogares aún son los principales financiadores de la atención de su salud.

En el año 2005, solo el 35% de la población declaró tener alguna forma de aseguramiento en salud, así que la reciente oferta gubernamental de un seguro universal para toda la población parece ser una forma de lograr una mayor cobertura para que los pobres puedan acceder a los servicios de salud.

En abril de 2009, se proclamó la Ley 29344, Ley Marco de Aseguramiento Universal en Salud, la que ha tenido una gran difusión mediática, pero escaso debate académico y poco conocimiento de las fisuras para su implementación. De acuerdo al mismo texto, la Ley debería haber sido reglamentada en 90 días luego de la promulgación, lo que está aún pendiente. No hemos asistido a un debate que pudiera introducir una masa crítica pensante sobre un proceso que se ha iniciado y estará presente en el escenario de la salud pública del país en los próximos lustros.

De acuerdo al artículo segundo de la Ley, el Aseguramiento Universal es un proceso orientado a lograr que toda la población del país disponga de un seguro de salud que le permita acceder a un conjunto de prestaciones de salud de carácter preventivo, promocional, recupe-

rativo y de rehabilitación, en condiciones adecuadas de eficiencia, equidad, oportunidad, calidad y dignidad sobre la base del Plan Esencial de Aseguramiento en Salud (PEAS). Líneas abajo, dicha ley indica que los planes de aseguramiento serán tres: el PEAS, los planes complementarios y los planes específicos.

Evidentemente, la piedra angular es el PEAS, el que se define como una lista priorizada de condiciones asegurables e intervenciones que como mínimo son financiadas a todos los asegurados por las instituciones administradoras de fondos de aseguramiento de salud, sean estas públicas, privadas o mixtas. De acuerdo al texto, el aseguramiento será para una parte de los problemas de salud, vale decir no para todos sino solo para una parte que pueda ser cubierto con fondos públicos, lo que torna al financiamiento fiscal como el eje de cuán grande o pequeña podrían ser las condiciones asegurables. El Estado en los últimos años ha destinado como presupuesto del sector salud entre el 4,6% y 5,0% del PBI, mientras que el promedio en América Latina ha estado en 7%. Por lo que, es imperativo asegurar un mayor presupuesto para hacer viable la aplicación del aseguramiento y, sobre todo, orientarlo a las zonas más pobres del país.

Se ha definido que la implementación será a través de un proceso en las zonas de pobreza y extrema pobreza, según el Censo Nacional 2007; es decir, zonas de la sierra rural, en particular el Trapecio Andino. Esta definición de zonas de pobreza es acertada, pero las presiones políticas en un año electoral no garantizan que no se yuxtapongan otras zonas en medio de una ausencia de fondos fiscales suficientes. Además, será necesario que el reglamento especifique las metas anuales para garantizar una vigilancia ciudadana en el proceso de aseguramiento y alcanzar una mayor cobertura de las prestaciones en todo el país.

1. Profesor principal de la Facultad de Medicina de San Fernando y jefe del Departamento de Medicina Preventiva y Salud Pública, UNMSM.



Para los aspectos de fiscalización se instalará una instancia supervisora, la Superintendencia Nacional de Aseguramiento en Salud, sobre la base de la Superintendencia de Entidades Prestadoras de Salud, como organismo público con autonomía técnica, administrativa, económica y funcional encargada de registrar, autorizar, supervisar y regular a las instituciones de fondos de aseguramiento en salud y de supervisar a las instituciones prestadoras de servicios de salud. Esta superintendencia estará integrada por representantes del Ministerio de Salud, el Ministerio de la Mujer, el Ministerio de Economía y el Ministerio de Trabajo. Se nota la ausencia de la sociedad civil, de las instituciones colegiadas profesionales y de las sociedades científicas, con la que perderá independencia y será un directorio similar a muchas instituciones públicas vigentes.

Son dos los aspectos medulares para generar un proceso que permita plasmar lo declarado en la Ley Marco:

1. El financiamiento del presupuesto público que permita asegurar las prestaciones de salud. No tenemos información sobre que en el presente año fiscal 2010 se hubiera incrementado significativamente los fondos del sector, para así lograr el financiamiento que amerita la Ley 29344. Es necesario precisar que, si bien la Ley consigna que habrá fondos regionales, las regiones pobres del país, como el Trapecio Andino (Apurímac, Ayacucho y Huancavelica), tienen escasos fondos fiscales como para llevar a cabo la implementación en los grupos de poblaciones priorizadas.
2. La formación de los recursos humanos y las políticas de estímulos para establecer a los profesionales de

salud en las zonas de implementación. Es evidente el desfase entre la formación universitaria predominantemente curativa, en un modelo hospitalario, frente al ejercicio de una práctica médica que impulse acciones preventivas y que actúe sobre las enfermedades infecciosas y nutricionales para el primer nivel de atención, lo que evidencia la necesidad de un trabajo en equipo multidisciplinario. Este es un reto para las instituciones formadoras de profesionales de la salud y para las sociedades científicas que deben debatir e impulsar un nuevo tipo de formación médica. Es decir, una formación profesional y técnica para actuar localmente pero con una visión global.

De igual manera estos profesionales requieren incentivos, no solo económicos, y apoyo académico para permanecer en las zonas críticas. No es suficiente un programa de servicio rural médico (Serums) de carácter obligatorio, en el que cumplir los plazos es lo importante para el joven médico y luego emigrar a las grandes ciudades. Tampoco lo será aumentar los años de formación del residentado médico, para que en el último año concurran a trabajar en las zonas críticas, por un año, porque al no existir planes de desarrollo regionales ni mejoras económicas diferenciadas no se estimulará la permanencia de los jóvenes especialistas en esas zonas críticas para las que fueron destinados. Esto es una gran tarea pendiente.

Es de esperar que, en los próximos meses, el panorama se vaya aclarando y que el aseguramiento universal se convierta en una realidad en beneficio de un amplio sector, aún empobrecido, de la población y no en un mero discurso político transitorio, circunstancial o mediático.